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Ausschussbericht                 Beilage 2199 
 
 

Bericht und Abänderungsantrag 
 
 
des Rechtsausschusses und des Agrarausschusses über den selbständigen Antrag 
der Landtagsabgeordneten Markus Ulram, Dipl.-Päd. DI Carina Laschober-Luif, 
Kolleginnen und Kollegen auf Fassung einer Entschließung (Beilage 2038) betreffend 
Unterstützung für burgenländische Kürbisbäuerinnen und Kürbisbauern  
(Zahl 22 - 1501) (Beilage 2199). 
 
Der Rechtsausschuss und der Agrarausschuss haben den selbständigen Antrag der 
Landtagsabgeordneten Markus Ulram, Melanie Eckhardt, MSc, Kolleginnen und 
Kollegen auf Fassung einer Entschließung betreffend Unterstützung für 
burgenländische Kürbisbäuerinnen und Kürbisbauern, in ihrer 17. gemeinsamen 
Sitzung am Mittwoch, dem 08.11.2023, beraten. 
 
Landtagsabgeordnete Dipl.-Päd. DI Carina Laschober-Luif wurde zur 
Berichterstatterin gewählt. 
 
Nach ihrem Bericht stellte Landtagsabgeordnete Dipl.-Päd. DI Carina Laschober-Luif 
den Antrag, dem Landtag zu empfehlen, dem gegenständlichen Entschließungsantrag 
die verfassungsmäßige Zustimmung zu erteilen. 
 

Am Ende der Wortmeldung des Landtagsabgeordneten Gerhard Bachmann stellte 
dieser einen Abänderungsantrag. 
 

Bei der anschließenden Abstimmung wurde der vom Landtagsabgeordneten Gerhard 
Bachmann gestellte Abänderungsantrag mit den Stimmen der SPÖ gegen die 
Stimmen der ÖVP mehrheitlich angenommen. 
 
Der Rechtsausschuss und der Agrarausschuss stellen daher den Antrag, der Landtag 
wolle den selbständigen Antrag der Landtagsabgeordneten Markus Ulram, Melanie 
Eckhardt, MSc, Kolleginnen und Kollegen auf Fassung einer Entschließung betreffend 
Unterstützung für burgenländische Kürbisbäuerinnen und Kürbisbauern, unter 
Einbezug der vom Landtagsabgeordneten Gerhard Bachmann beantragten und in der 
Beilage ersichtlichen Abänderungen, die verfassungsmäßige Zustimmung erteilen. 
 
 

Eisenstadt, am 08. November 2023 
 
 

      Der Obmann des Rechtsausschusses 
Die Berichterstatterin:   als Vorsitzender der gemeinsamen Sitzung: 
Dipl.-Päd. DI Carina Laschober-Luif eh.  Mag. Christian Dax eh. 
  



Herrn 
Präsident des Burgenländischen Landtages 
Robert Hergovich 
Landhaus 
7000 Eisenstadt 
 
 
 

Eisenstadt, am 8. November 2023 
 

 
Abänderungsantrag 

 
der Landtagsabgeordneten Dr. Roland Fürst, Gerhard Bachmann, 
Kolleginnen und Kollegen zum selbständigen Antrag, 22 – 1501, welcher 
abgeändert wird wie folgt: 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Der Landtag wolle beschließen: 



Entschließung 
des Burgenländischen Landtages vom …. betreffend Unterstützung der 
burgenländischen Kürbisbauern 
 
Die burgenländischen Landwirt:innen leisten durch ihre tagtägliche Arbeit einen 
wichtigen Beitrag, um hochwertige Lebensmittel anzubauen und zu produzieren. 
Dadurch tragen sie nicht nur zur Lebensmittelversorgung bei, sondern auch zur 
Stärkung der lokalen Wirtschaft und zur Erhaltung des ländlichen Lebensstils. Mit 
Sicherheit stellt auch die Vielfalt der agrarischen Produkte des Burgenlandes eine 
Besonderheit innerhalb Österreichs dar. Gerade die Ölkürbisproduktion ist durch 
eine Vielzahl an Auszeichnungen und Prämierungen ein Aushängeschild der 
burgenländischen Landwirt:innen und über die Landesgrenzen hinaus bekannt ihre 
hohe Qualität. 
 
Kühles Wetter und hohe Niederschlagsmengen haben in diesem Jahr zu Verlusten 
bei den burgenländischen Kürbisbäuer:innen geführt. Auch in der Landwirtschaft ist 
der Klimawandel längst angekommen und erschwert die ohnedies herausfordernde 
Arbeit unserer Landwirt:innen zunehmend. Die Trockenheit, die enorme Hitze in 
den letzten Jahren und der starke Wechsel zwischen geringen und erhöhten 
Niederschlagsmengen werden häufiger und intensiver und stellen die gesamte Region 
mit ihren Akteur:innen vor neue Herausforderungen. Umso wichtiger ist es, auch auf 
die Erhaltung und die wirtschaftliche Absicherung dieses Produktionszweiges zu 
achten. 
 
Das Land Burgenland unterstützt im Rahmen der Hagelversicherung durch 
Bezuschussung der Versicherungsprämien in Höhe von 27,5 % die burgenländischen 
Landwirt:innen unter anderem bei Verlusten an landwirtschaftlichen Kulturen 
aufgrund von Witterungsverhältnissen. Im Jahr 2023 stellt das Land Burgenland 
hierfür eine Gesamtsumme in Höhe von rund 7,75 Millionen Euro zur Verfügung. 
Im Zusammenhang mit einer möglichen weiteren finanziellen Unterstützung für den 
Wiederanbau von überschwemmten Feldern gilt es über den Tellerrand zu sehen und 
die gesamte aktuelle Situation zu betrachten.  
Derzeit werden in einer bundesweiten Arbeitsgruppe unter Beteiligung des 
Burgenlandes die bestehenden Angebote und Abwicklungen der Hagelversicherung 
aufgrund eines Rechnungshofberichtes überprüft sowie evaluiert. Dies bildet die 
Grundlage für weitere strategische Überlegungen und Diskussionen in Hinblick auf 
die Ausrichtung und Gestaltung der Versicherungsprämienförderung. In sensiblen 
Bereichen wie Förderungen gilt es, anstelle eines unüberlegten Vorstoßes eine 
überregionale Vorgangsweise abzustimmen und diese sozial treffsicher zu gestalten. 
 
  



Der Landtag hat beschlossen: 
 
Die Burgenländische Landesregierung wird aufgefordert, sich bei der 
Bundesregierung, insbesondere dem Bundesminister für Land- und Forstwirtschaft, 
Regionen und Wasserwirtschaft und dem Bundesminister für Finanzen dafür 
einzusetzen, dass im Zuge der derzeit laufenden Evaluierung der 
Versicherungsprämienförderung 

• eine regelmäßige Berichterstattung der eingesetzten Expert:innengruppe an 
das Land Burgenland erfolgt und 

• die eingesetzte Expert:innengruppe in diesem Zusammenhang eine mögliche 
sozial treffsichere Deckelung der Beitragszahlungen aus öffentlichen Mitteln 
prüft. 

 


